
Правописание 
падежных окончаний 

имён существительных



Существительные с суффиксом 
--УЩ-

• В им.п. ед.ч. имеют окончание:
• М.р., ср.р.  - Е
• ж.р. -  -А
• Н-р: домище, ведрище, жарища.



ИС с суф. –УШК-, -ЮШК-, -ИШК-

• В И.п.ед.ч.
• Имеют окончание –А, если это:
• 1) ИС м.р. одушевлённые – сынишка, 

братишка;
• 2) ж.р.- матушка, вдовушка.
• Имеют окончание –О, если они 
• м.р., ср.р. неодушевлённые – домишко, 

крылышко.



ИС на  -ЬЯ, -ЬЕ

• В Р.п. мн.ч.: 
• –ИЙ, если ударение падает на основу 

(певунья – певуний, поместье - 
поместий);

• -ЕЙ, если ударение на окончании 
(семья – семей, ружьё - ружей).

• Исключение: копьё – копий.



ИС всех трёх родов с основой 
на -И

• В П.п. ед.ч. имеют окончание –И: 
санаторий – в санатории, армия – об 
армии, здание – на здании.

• Но: на острие – под ударением.



ИС на -ЬЕ

• В П.п. ед.ч. пишется –Е: 
• Подмосковье – в Подмосковье, платье 

– в платье.
• Исключение: в забытьи (под 

ударением).



Е – И в окончаниях ИС
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1. ИС 2 скл. в Р.п. ед.ч.могут 
иметь окончания –А(-Я) и –У(-Ю)

• Н-р: чая –чаю, песка – песку.
• Окончание –У(-Ю) является разговорным.
• Как вариантное (дополнительное) может 

употребляться только в след.случаях:
• 1) у веществ. ИС при указании  на кол-во: 

стакан чаю, кг сахару, кусок сыру;
• 2) у веществ. ИС при указании  на часть 

целого:  купить сахару, съесть сыру (но: 
плантации чая, запасы сахара);



• 3) если в ИС есть уменьш.-ласкат. суф., 
то всегда употребляется окончание 

• –У(-Ю): чайку, сахарку;
• Если при ИС есть определение, тот 

рекомендуется употреблять окончание 
–А(-Я).

• Ср.: стакан чая(ю) – стакан янтарного 
чая.



• 4) у отвлечённых и собират. ИС в 
сочетании с количественными словами 
МНОГО, МАЛО: много шуму, мало 
народу;

• 5) в устойчивых словосочетаниях: ни 
слуху ни духу, без году неделя, дать 
маху, задать перцу.



Выполните письменно упражнения
• Упражнение 1
• В клетк_, в образ_, без рамк_, на радуг_, для подливк_, без 

сосиск_, на самосвал_, без вешалк_, о фрукт_, в овощ_, в 
юност_, на ромашк_, о мёд_, у пчёлк_, в хлебниц_, о хлеб_, о 
счасть_, на мор_, в вид_, на горк_, в малин_, в проруб_, о 
голуб_, при обмен_, в теплиц_, в район_, на холод_, в яблок_, о 
цапл_, на ферм_, о фирм_, о мод_, о рыб_, на станци..

•

• Упражнение 2
• В облак_, из туч_, в музык_, о малышк_, без подушк_, в 

холодильник_, на рассвет_, в пижам_, в слог_, на страниц_, в 
групп_, в хор_, на пляж_, у снежинк_, для девочк_, из аптек_, из 
чашк_, в килограмм_, о мам_, о сын_, на ёлк_, в пол_, о жизн_, в 
ракет_, в хозяйств_, на базар_, в тонн_, на границ_, к улитк_, 
для примерк_, на ветк.. акаци…

•


